
新书贴 《看花开时候》
冯磊 著

作家出版社

2015年5月出版

该书是冯磊的一
部诗书画集，较为全面
地呈现了艺术家在诗
歌、书法和绘画方面的
艺术成就。冯磊的诗与
他的书画相映成辉，文
笔奇崛，意兴盎然，轻
松潇洒，表达自由，内
心豁达且无羁绊。读他
的作品，会觉得清新流
畅，鲜有雕饰，笔色天
然，怡人涤襟。
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钱谷融：人的问题，应是文艺不离不弃的问题
文艺报：钱先生，您教书育人一辈子，长期从事文学研

究和教学，不知道有什么样的经验和体会？

钱谷融：说到文学，我最大的兴趣是欣赏。我喜欢读书，

喜欢自由自在地、漫无目的地读书。像《论语》《庄子》《世说

新语》《陶渊明集》《红楼梦》《三国演义》《鲁迅全集》等，都是

我爱读的。因为长期在大学校园生活，对外界情况的了解主

要靠读书。书是人类经验最好的保存方式，读书明理，读书

要善于设身处地，反求诸己，于心有得，再推己及人，反复思

考，以此知人论世。这样读书，一方面自己感到有所增益；另

一方面，开阔视野，内心世界得到陶冶，是一件让人十分愉

快的事。

文艺报：除了读书，您还有其他什么好的办法有助于我

们更好理解文学？

钱谷融：对我来说，看书之外，就是教书和研究了。这都

是大学教师分内要做的事，但我希望在精神上有所超越，不

要停留在“稻粱谋”的层次。教书不是照本宣科，一本正经地

一路讲下来，而是要与学生交流，教学相长，相得益彰。我从

自己的学生身上，是学到不少东西的。如1950年代对我的

《论“文学是人学”》的校内讨论中，尽管压力很大，批评意见

很多，但还是有学生顶着压力，支持我的观点。这不仅给我

以安慰，也让我感受到思想的影响力。人非草木，孰能无情？

做老师的苦口婆心讲了那么多，学生真会无动于衷？我自己

大学时期，就是跟着老师学，受到老师潜移默化的影响，慢

慢走上了文学研究道路。教学要让人如沐春风，自然而然，

心甘情愿，前人总结的经验是有道理的。除了教书，还要研

究学问，也就是写论文。这方面我一直比较懒惰，我愿意多

看，而害怕写作，偶然动笔，也大都是受到外界的催逼。一旦

动笔写作，我是力求在文章中讲自己的话，决不作违心之

论。古人云“修辞立其诚”，为文而不本于诚，其他就无足论

了。当然，文章水平也是有高下之别的，我向往那种逞心而

立、无所顾忌、从心底里流出的肺腑之言，但轮到自己动笔

写作时，常常有一种心有余而力不足的感觉。

文艺报：读书、教书与写作，似乎很多学者和作家的生

活都是如此，但彼此之间的心态和境界差异很大。您对这一

问题怎么看？

钱谷融：我觉得一个人的心态很重要，老是想着向社会

发布自己的新见解，老是担心别人将你遗忘，不把你当回

事，内心就会焦虑不断。在这种焦躁心态驱使下看书、写作

和发表谈话，说话的腔调和论说的尺度难免会有些变形。经

别人一反驳，破绽暴露在光天化日之下，更是进退失据，方

寸大乱。所以，不要做那种勉为其难的事，自己是什么样的

人，要有自知之明，自己是怎么想的，就老老实实将这些想

法写出来，如觉得自己吃不准，就不要装腔作势，故作解人。

很多人一辈子都在盲目追赶时代的潮流，要摆脱这种人生

的惯性，的确很难。一些人吃亏就吃亏在一辈子处于赶潮流

状态，但没有一次追赶上的，更不用说站得住。我想我这辈

子很多时间是与时代潮流擦肩而过的，不是说我有什么先

见之明，而是很长时间我被打入另册，做了38年讲师，环境

逼迫着我接受这样的生活状态。最初遭排斥，错过了宝贵的

机会，会有一点懊恼，甚至内心痛苦。但每次都错过，就像赶

车一样，你知道反正赶不上，那就不赶了，慢慢走，慢慢看，

看多了，自己也会有一点人生感悟，尤其是与周围那些永远

唱高调的人物论调相对照，我慢慢明白了一点道理。世界很

大，只要自己用心去做一件事，没有做不成的。很多人生的

道理，都是慢慢体会出来的，积少成多，时间久了，会有一个

质的变化。

文艺报：读书做事，讲究自然而然，万万不可急功近利。

但读书还是有得法与不得法之分。

钱谷融：是的，读书要静得下来，要有闲心。要有一个属

于自己的读书天地，不能整天塞得满满的。如果都是别人要

你读，今天读这书，明天读那书，很长时间都在忙于应付外

界的事务，而没有自己的内心要求，那样的读书，乐趣大概

不会很多，或者变成了读死书和死读书。记得小时候读书，

读《三国演义》，刚拿上手就有点放不下，真可以说到了废寝

忘食的地步。真正好的文学作品，都有一种强大的感染力

量，能够使你情不自禁、不由自主地产生出好恶爱憎的感

情。这种感情，直通你的心灵，深入你的骨髓，将熔铸到你的

整个品性和人格中去，成为你生命的一部分，在你今后的处

世行事中都会发生作用。好的文学作品，应该富有诗意和情

致，让人感到美，让人感受到强大的理想憧憬和抑制不住的

向往力量。这是艺术的魅力所在。所以，我读托尔斯泰、狄更

斯、巴尔扎克，与读20世纪的作家作品，感受是有点不一

样。有人说，20世纪西方作家的作品，是思想力量盖过了情

感力量。但我以为，诗意与思想力量，在文学作品中应该是

相辅相成的，不会因为思想性太强，而诗意反倒减弱了。如

果真是思想性压倒了诗性，那就说明这种思想不是诗性的，

也不是文学艺术的思想感情。在一个真正的作家艺术家身

上，思想的力量与情感的力量是凝为一体、相互支撑的。

文艺报：您是不是对 20 世纪以前的作家作品特别喜

欢，而对之后的作家作品有所保留？

钱谷融：这或许与我接受到的教育以及个人喜好有关

吧。我喜欢有诗意和情致的作品，中国古代的文学作品，像

陶渊明的作品和《世说新语》，语言平实简洁，但情深意切，

耐人寻味。外国作家作品，像托尔斯泰的《安娜·卡列尼娜》，

的确是充满诗意，令人难忘。这些作品的魅力，首先来自作

家本人，他们自己有真情实感要表达，不是为文而造情，矫

揉造作。他们为周围的生活所触动，真情流露。陶渊明的“少

无适俗韵，性本爱丘山。误落尘网中，一去三十年。”少年情

怀与人生坎坷的对照，以及后来的“久在樊笼里，复得返自

然”的解脱，真正是展现出陶渊明的真性情。所以，真情实

感，不是单单拘泥于一点个人的恩恩怨怨、情感得失，而是

由己及人，推展开去，有一种豪迈超越的胸怀和不为物累的

远见。还有就是《世说新语》中对士人精神面貌的描写，寥寥

数语，神韵毕现，可以说是字字珠玑，篇篇精彩。

文艺报：那么，您对 20世纪中国的作家作品有些什么

看法呢？

钱谷融：我对20世纪中国文学的总体评价是不高的。

好作家不多，堪与世界文学史上一流作家作品相媲美的东

西，更是凤毛麟角。鲁迅大概是个例外，我爱读鲁迅的文章，

沉郁顿挫，不拘形式，有真情实感，有自己的发现，有传承，

有创新，的确了不起。他在《中国新文学大系·小说二集·序》

中说自己的小说被人认为有着“表现的深切与格式的特

别”。这句话很恰当地凸现出鲁迅小说的价值。他与当时的

新文学家创作理念上有一个根本的差别，其他很多人是在

尝试，做文学实验，而他不是。读他的《〈呐喊〉自序》，我们可

以感受到他是一个使命感非常强的人，他要呐喊，要捣毁

“铁屋子”。这与那些专注于文学改良，热衷于文学实验的创

作，心态上和价值取向上是不同的。文学不能太过于工具理

性，文学是艺术，是与人的感情生活相牵连，是与美联系在

一起的。我觉得20世纪中国文学好像还处在一种文学实验

的摸索阶段，始终没有找到属于自己的表现对象和表现格

式，很多方面还不够成熟。这一点与中国传统文学比较，显

得非常突出。中国传统文学，有变化，有贯通，一步一步下

来，纹丝不乱。而20世纪似乎有点“慌乱”了，一会儿全盘西

化；一会儿弘扬民族文化；一会儿文化激进，一会儿文化保

守。这都是“慌乱”的体现。有的研究者说，这是因为战乱和

政治动荡，使得创作者和研究者无法沉下心来潜心创作和

研究。我想这还不是主要的。像魏晋时期，社会那样动荡，但

士人们的表现以及他们创作的作品，堪称经典，影响至今。

为什么同为战乱和政治冲击，那时的士人能够沉着应对，写

出流芳千古的不朽名篇，而20世纪以来的作家，就少有这

种作为呢？20世纪中国，遭遇千古之变，情况当然比传统社

会要复杂，但20世纪的科学技术的发明、发展，是人类历史

上发展速度最快的，人类干预自然的能力增强了，作家、研

究者在创作上应对世界的能力反倒弱了很多，这会不会与

作家、研究者内在价值世界的震荡与混乱有关系？如文学中

人与文学的关系，可能至今还有不同意见。但我始终认为，

一个作家和文学研究者，心里如果没有人，不关心人，不以

同情的态度关注社会上人的种种存在状态，这会影响、甚至

削弱他们的创作和研究质量。我今年已经90多岁了，不可

能像年轻人那样阅读、交往，对今天的新锐作家的创作了解

很少，不知道他们在写作时关注哪些问题。文学创作和研

究，各个时代可以有自己的热点和时代问题，但也有相通和

一以贯之的问题，我看人的问题，应该是文学艺术始终不离

不弃的重要问题。

（辛 雯）

本报讯 7月23日，中共中央政治局委员、中央书记处

书记、中宣部部长刘奇葆到北京人民艺术剧院调研，强调要

深入贯彻落实习近平总书记在文艺工作座谈会上的重要讲

话精神，以创作优秀作品为中心环节，在推陈出新上下功夫，

在服务人民上下功夫，不断出精品、出人才，不断创新话剧艺

术理论，推动中国话剧艺术传承创新。

刘奇葆参观了北京人艺戏剧博物馆，详细了解人艺的发

展历程和艺术成就。他指出，北京人艺堪称中国话剧的标

杆，是深受群众喜爱的国家级艺术殿堂。60多年来，北京人

艺群星灿烂，为广大观众奉献了一大批经典作品，涌现了一

大批德艺双馨的艺术家，形成了“北京人艺演剧学派”，在国

内外享有盛誉。

刘奇葆强调，北京人艺要保留好、传承好经典剧目，继承

北京人艺特有的表演风格和艺术特色。要坚持现实主义创

作道路，关注火热生活，塑造鲜活形象，反映时代精神，推出

更多久演不衰的精品力作。要坚持以团育人、以德培艺，传

承发扬老一辈艺术家的道德修养、人格修为，培养更多人品

艺品俱佳的优秀话剧人才，为繁荣中国话剧艺术和文艺事业

作出更大贡献。

中宣部副部长景俊海，中国文联党组书记赵实，文化部

副部长董伟，北京市委常委、宣传部部长李伟，光明日报总编

辑何东平和中宣部副秘书长陈永刚，中宣部办公厅主任常

勃，中宣部文艺局局长汤恒，北京市委宣传部常务副部长王

海平等陪同调研。

刘奇葆到北京人民艺术剧院调研

本报讯 7月18日至19日，由中国现代文学馆、河北省作协主

办的“全国青年批评家高峰论坛”在河北崇礼举行。此次论坛的主题

为“城与乡：想象中国的方法”。中国作协副主席李敬泽、中国现代文

学馆馆长助理李洱、河北省作协副主席王力平，以及孟繁华、陈福

民、程德培等评论家和多位中国现代文学馆客座研究员参加。

李敬泽在发言中谈到，“城与乡”是中国现代性的基本问题，不

仅仅是地理区域问题，也涉及到了文化、历史、政治等现代性构造，

我国目前处于城镇化的巨大变化中，从乡村到城市，既是生活方式

的变化，也是想象世界方式的变化。如何讲述城市中陌生人的故

事，对于当今作家构成了一个挑战。在今天，我们应该重估总体性

的意义，以寓言化为表征的否定性总体性其实是对西方现代性的

归依，而乡村浪漫主义则并不能有效地切入中国经验。我们应立足

于活生生、难以言喻的复杂经验进行写作。恩格斯评价巴尔扎克时

说他的作品有比历史学家、社会学家的著作“多得多的东西”，现在

的作家应该思考这“多得多的东西”是什么，如何才能达到。

程德培结合个人的经验谈到，30多年来中国发生了巨大的

变化，城市不是城市、乡村不是乡村。陈福民以果戈里晚年的文学

转型为例，提出重新思考现代性本身与乡村的关系问题。孟繁华结

合方方、石一枫小说中的涂自强、陈金芳等人物形象，与路遥《人

生》中的高加林比较，从人物谱系的角度解读了30年城乡关系的

变化。王鸿生在发言中谈到，要结合生活方式、生活形态的变化，重

新想象和叙述中国人与中国文明，面对人类共同的危机。杨庆祥谈

到城乡关系与中西关系、文明与愚昧、传统与现代等都是现代性构

造，当代作家无力触及整体性问题，只能以经验主义的方式处理。

徐刚则以一些作家用“寓言化”处理现实为例，谈到其中存在的困

境。李洱、胡学文、李浩等作家也都结合个人的写作与生活经验，谈

到对城乡关系及其变化的理解。 （李云雷）

全国青年批评家高峰论坛——

文学如何书写城乡变化

本报讯（记者 王觅） 7月 21日，由中国诗歌学会

和第二炮兵政治部宣传部联合主办的海田诗集《长剑当

歌》研讨会在京举行。中国作协副主席吉狄马加以及20

多位诗人、专家学者与会研讨。

海田现任第二炮兵政治部文工团副团长。入伍30多

年来，她始终扎根在二炮部队的沃土上勤奋笔耕，创作了

歌剧、歌曲、诗歌等一大批文艺作品，并先后出版了5部

诗集，是一位有着浓厚军旅情怀和丰富想象力的诗人。解

放军文艺出版社2014年推出的诗集《长剑当歌》收录了

作者近年来创作的19首军旅题材长诗、组诗，艺术地表

达了对火箭兵这支英雄群体的热情讴歌。

与会者围绕作品的思想内涵、艺术特色、表现手法等

方面进行了深入研讨，对作者的艺术成就给予充分肯定。

大家谈到，《长剑当歌》是近年来军旅诗坛的一部佳作，它

不仅来源于第二炮兵部队火热的军营生活，更与作者扎

实的军旅体验和对人民军队的深挚眷恋密不可分。作者

通过诗歌深情赞颂了第二炮兵强军兴军的伟大征程，真

情描绘了火箭兵追梦圆梦的崭新风貌，弘扬主旋律，传播

正能量，对展示第二炮兵风采、塑造“四有”新一代革命军

人形象具有积极意义。作品文字朴实，情感丰沛，很多篇

什充满对官兵内心世界的体察和对军人生命价值的思

考，具有浓浓的“军味”和“兵情”。同时，与会者还对诗集

中的有待提高之处和作者今后的创作提出了中肯意见和

建议。

海田表示，此次研讨会解答了自己创作过程中的很多

困惑，也坚定了今后继续写好军旅诗歌的信心。作为二炮

部队的文艺工作者，今后将继续聚焦军营、情系官兵，为士

兵而写、为士兵而歌，努力创作出更多更有分量的作品。
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吉林作家胡冬林与长白山几乎是融为一体的，在那片

原始森林里，他辨得出马鹿、黑熊的脚印，能唤来不同种类

的鸟儿，还有一张属于自己的书桌——一截被雷劈断的树

桩。从2007年开始，他几乎是整天整天地待在深山老林

里，看那些鸟兽草木比自己的亲人还亲。他觉得，对于一个

喜欢原始森林的作家来说，长期深入山林是必行之路。走

进长白山改变了他的人生和创作方向，就像他所说的，“我

发现人生突然有意义了，不但对自己，对整个人类世界都

有了新的认识”。

胡冬林心系这片热土，他希望通过自己的作品让更多

人了解白山黑水间的那片山林，懂得保护山林中草木鸟

兽的意义。整个长白山地区近山地带有10万平方公里，

黑龙江、松花江、鸭绿江从那里流出，再加上天山和完

达山，构成了一个庞大的生态体系。在胡冬林看来，它

们是保护整个地球的生态系统，是保障人类生存的最起

码的保障。从这个角度出发，自己便会生发出很多对自

然的热爱和担忧。

这样的担忧并非多余，2007年，胡冬林发现一处距长

白山保护区仅300米的山火，及时报警避免了山火蔓延。

2008年，他举报当地主管部门在保护区砍伐树木、兴建别

墅，带记者调查走访20多天。2012年，他发现国家濒危动

物极北小鲵的栖息地，建议有关部门采取保护措施，也是

在这一年，他举报盗猎分子猎杀黑熊，配合公安机关迅速

破案……他把这些故事变成文字、照片，散文集《青羊消

息》《狐狸的微笑》出版后引起极大反响，长篇小说《巨虫公

园》获得第六届全国优秀儿童文学奖，胡冬林也因此被称

为“离野生动物最近的作家”。他说，记下它们的故事，正是

为了纪念和保护那些美好的生灵。

这一部部引起读者关注的作品，是胡冬林长期深入生

活、扎根原始森林的丰硕收获。原始森林给他带去孤独，也

给了他观察森林和动物的好机会。其实，他本人从不会在

山林中感到寂寞，在和那些亲爱的“朋友”的相处中，他收

获了尊重自然、敬畏生态的美好体验。眼下，胡冬林正在写

一部两万多字的长篇散文《金角鹿》，取材于他亲身经历的

一起盗猎事件：鹿王跟盗猎分子五次交手，前四次逃过一

劫，却在第五次交手时跳崖自尽。对于这个故事，胡冬林的

理解是“野生动物用自己的勇敢和智慧同人类进行着殊死

对抗”，这样的界定让人觉得有几分悲壮，但在这悲壮中开

始反思人与自然的关系。接下来，他还打算出版散文摄影

集《原始森林手记》和《原始森林的365天》，后者有春夏秋

冬四册，取材于他2007年到2012年间的森林笔记，那五

年半他每次从原始森林回家都要写800到1000字笔记，

什么发芽了、开花了，遇到什么动物了，都会记下来。这些

文字与一张张生动的摄影作品相对照，将成为他对长白山

的另一种解读。当然，只有真心热爱那座山林、那片土地的

人，才会有这样的记录与呈现。

“你知道原始森林有多美吗？”他问我。我迟疑了一下，

去过，但是……他兀自说下去，“有一天半夜，我送几个朋

友去车站，回来的路上在森林里突然看到了一大片萤火

虫，它们在静谧的夜里飞舞，像一团温暖的火，我走到萤火

虫中间跳起华尔兹，它们就那样包围着我，随着我的脚步

旋转。”胡冬林打算把这个场景写成一篇散文，我想，大概

读过的人都会像我听完他的讲述之后，吃惊几秒，然后问

他：“是真的吗？”他笑了笑说：“当然是真的，这可都是我亲

身经历的。”

（李晓晨）

胡冬林：写作正是为了纪念和保护它们本报讯（记者 王觅） 著名作家萧乾的夫

人文洁若是我国翻译日文作品最多的翻译家

之一，许多日本作家的作品都是经由她的翻译

引荐才逐渐被国人所熟知的。日前，刚刚度过

了88岁生日的文洁若携日本作家三岛由纪夫

的《丰饶之海》做客“首图讲坛·尚读沙龙”，与

读者分享了自己与日本文学的不解之缘。此

次活动由重庆出版集团、北京华章同人文化传

播有限公司与首都图书馆共同主办。

《丰饶之海》可谓三岛由纪夫的顶峰之

作。这部“大河小说”分为《春雪》《奔马》《晓

寺》《天人五衰》四部曲，将作者追求的浪漫、

唯美与古典主义发挥到尽美之境。重庆出版

社近期推出了新版的《丰饶之海》，由文洁若

翻译了其中的《春雪》和《天人五衰》，并为《晓

寺》和《奔马》撰写了推荐序。文洁若介绍说，

这部小说从日俄战争一直写到20世纪70年

代初，其间日本发生的重大历史事件基本都

有所涉及。作者通过佛教轮回转生的传说，

将没有血缘关系的四代人联系在一起，既保

持了故事的完整性和连贯性，也写出了各个

时代的特征。

当谈到如何更好地翻译外国文学作品时，文洁若坦

言：“翻译没有捷径，唯有勤学苦练。另外要多读书，我家

里有很多书，平时不一定都看完，但是到了翻译有需要

时，也会临时抱佛脚多看书，这样词汇量就会多一些。”她

还表示，丁玲、史铁生、松本清张等中日作家都是自己所

喜爱的。

虽然已是耄耋高龄，可文洁若现在依然还保持着工

作状态。她不仅坚持写文章，整理萧乾先生的书稿、资

料，还在为筹备建立萧乾艺术馆忙碌。她说，“我要一直

写到不能拿笔的那一天。”
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